

DÍA MUNDIAL DE LA ALIMENTACIÓN 2017

Cambiar el futuro de la migración. Invertir en seguridad alimentaria y desarrollo rural
Panamá



El mundo está en constante movimiento. A día de hoy y debido al aumento de los conflictos y la inestabilidad política, se han visto obligadas a huir de sus hogares más personas que en cualquier momento desde la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, el hambre, la pobreza y un aumento de los fenómenos meteorológicos extremos relacionados con el cambio climático son otros factores importantes que contribuyen al desafío migratorio.

Los grandes desplazamientos de población hoy en día presentan desafíos complejos que exigen una acción a escala mundial. Muchos migrantes llegan a los países en desarrollo, creando tensiones donde los recursos ya son escasos, pero la mayoría, unos 763 millones, se trasladan dentro de sus propios países más que al extranjero.

Tres cuartas partes de las personas en situación de pobreza extrema basan sus medios de subsistencia en la agricultura u otras actividades rurales. La creación de condiciones que permitan a las poblaciones rurales, especialmente a los jóvenes, permanecer en sus hogares cuando sientan que es seguro hacerlo y tener medios de vida más resilientes, es un componente crucial de cualquier plan para emprender el desafío migratorio.

El desarrollo rural puede abordar factores que obligan a la gente a trasladarse creando oportunidades de negocio y puestos de trabajo para los jóvenes que no sólo están basados en los cultivos (como la pequeña producción lechera o avícola, el procesamiento de alimentos o las empresas de horticultura). También puede conducir a una mayor seguridad alimentaria, medios de vida más resilientes, un mejor acceso a la protección social, una reducción de los conflictos sobre los recursos naturales y soluciones a la degradación del medio ambiente y al cambio climático.

Al invertir en el desarrollo rural, la comunidad internacional también puede aprovechar el potencial de la migración para apoyar el desarrollo y aumentar la resiliencia de las comunidades de acogida y desplazadas, sentando así las bases para una recuperación a largo plazo y un crecimiento inclusivo y sostenible.



La Migración y los Objetivos de Desarrollo Sostenible

La migración es parte del proceso de desarrollo a medida que las economías pasan por una transformación estructural y la gente busca mejores oportunidades de empleo dentro de su país y más allá de sus fronteras. El desafío consiste en abordar los impulsores estructurales de los grandes movimientos de población para hacer que la migración sea segura, ordenada y regular. De esta manera, la migración puede contribuir al crecimiento económico y mejorar la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia rurales, favoreciendo así el progreso de los países en el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Migración interna en Panamá

De acuerdo al Atlas de Desarrollo Humano de Panamá (PNUD, 2015), Panamá se encuentra en ese período único de bonanza, en el que, durante los próximos años, contará con una cada vez mayor fuerza de trabajo, en su mayoría, jóvenes.

Los cambios en las estructuras de la población no solo se deben a cambios en las tasas de natalidad y mortalidad de las poblaciones; la migración también contribuye a modelar esta estructura. El caso de la Comarca Guna Yala, que presenta un desequilibrio en su pirámide poblacional, donde es evidente una pérdida de mujeres, pero especialmente de hombres a partir de los 25 años, podría explicarse por la necesidad de migrar hacia provincias con mejores oportunidades laborales.

El análisis del bono demográfico, según los cambios en la tasa de dependencia, revela tres grupos de provincias en Panamá con distintos ritmos de cambio en su estructura poblacional:

a) Alta Dependencia

La provincia de Bocas del Toro y las Comarcas Emberá Wounaan, Guna Yala y Ngäbe Buglé, presentan una estructura de edad joven, en la que el grupo de edades de 0-14 representa entre el 38% y 44% de su población y hacia 2020, se espera que siga en un nivel alto, manteniéndose por encima del 35%. Estas provincias presentan una alta tasa de dependencia total, en mayor medida para la Comarca de Guna Yala con 93%, seguido de la Ngnäbe Buglé con 92% y la Emberá Wounaan y Bocas del Toro con 73%. Estas elevadas tasas se deben principalmente al amplio grupo de niños y jóvenes dependientes.

b) Dependencia moderada

Las provincias de Panamá, Colón, Chiriquí, Coclé, Darién y Veraguas se caracterizan por estar en proceso de expandir su grupo de edad productiva de 15 a 64 años, mientras, a menor ritmo, disminuye la población joven y se incrementa el grupo de adultos mayores. En estas provincias se distingue Panamá, con la menor tasa de dependencia total de 46%. Esta tasa se explica por tratarse de la provincia receptora del mayor número de migrantes, en su mayoría, migrantes en edad de trabajar que buscan de ofertas de trabajo.

Hacia 2020 todas las provincias tienden a reducir lentamente su tasa de dependencia, con excepción de Chiriquí, cuya tasa aumentaría de 61% a 62%.



Nuevamente, este cambio adverso pudiera explicarse por la fuerte emigración: según la proyección, Veraguas y Coclé presentan una fuerte emigración y sus pirámides de población, al igual que la de Chiriquí, reflejan esas pérdidas en estratos de edades productivas.

c) Dependencia Creciente

Herrera y Los Santos, a diferencia de las otras provincias, se caracterizan por experimentar un crecimiento más acelerado en la proporción de su población de adultos mayores, mientras reflejan una importante reducción de la población joven y un estancamiento en la proporción de su población en edad de trabajar.

Ambas provincias presentan tasas de dependencias totales equilibradas, de 53% para Herrera y 52% para Los Santos. Las proyecciones estiman que la proporción de adultos mayores aumentará entre 2015 y 2020 en estas provincias.

De esta manera, con el fin de debatir y analizar propuestas para que a través de la inversión en el desarrollo rural se generen condiciones que permitan a las poblaciones rurales, especialmente a los jóvenes, permanecer en sus hogares, tener medios de vida más resilientes, y crear oportunidades de negocio en el sector rural para poblaciones migrantes, se realiza el Foro del Día Mundial de la Alimentación 2017, en Panamá.

Foro Día Mundial de la Alimentación Panamá 2017

Inicio a partir de las 9. 00 a.m.

ACTO DE INAUGURACIÓN		15 mins
CONFERENCIA Panorama de la migración interna en Panamá	OIM	20 mins
CONFERENCIA Cambio climático y migración en Centroamérica	OIT	20 mins
CONFERENCIA Cambiar el futuro de la migración. Invertir en seguridad alimentaria y desarrollo rural	FAO	20 mins
CONVERSATORIO	Agricultores familiares, representantes indígenas, asociaciones, juventud e iniciativa privada	20 mins

FERIA DE AGRICULTURA FAMILIAR

Inicio de a partir de las 8:00 a.m.

Venta y exposición de productos y alimentos locales
Actividades culturales
